
30 лет вместе 
 
В текущем году отмечаю 30-летие личного знакомства с Алексеем Владимировичем Яблоковым. Точкой 
отсчета послужил выход в свет в Новосибирске в 1993 году моей небольшой книжки – «200 ядерных 
полигонов СССР. География радиационных катастроф и загрязнений», с предисловием Президента 
Экологического союза, д.б.н. Н.Ф. Реймерса. С Николаем Федоровичем меня связывало личное знакомство с 
1967 г., переписка, встречи. К глубокому сожалению, он ушел из жизни незадолго до выхода книжки из печати. 
Резонанс от публикации был большой, откликнулась местная сибирская пресса, «Независимая газета» 6 
июля поместила рецензию под названием   «Апокалипсис наших дней». Получилось почти по А.А. Фету, 
отозвавшемуся на сборник стихов поэта Ф.И. Тютчева словами: «Вот эта книжка небольшая томов премногих 
тяжелей». От А.В. Яблокова пришла просьба выслать ее в Москву и был прислан объемный труд по 
захоронению радиоактивных отходов в морях СССР. Эту просьбу я выполнил и в ответ получил на 
официальном бланке Советника Президента РФ по вопросам экологии и охраны здоровья письмо, которое 
положило начало нашей совместной деятельности и дружбе.  
 
31.8.1993. 
 
Уважаемый Валерий Иванович! 
Вернувшись из отпуска, получил 2 экземпляра посланной Вами книги "200 ядерных полигонов СССР". Этой 
публикацией Вы сделали очень важное дело. Я считаю радиоактивное загрязнение проблемой N°1 для 
охраны среды. Параноидальная секретность в прошлом (да и сейчас со стороны ВПК и атомщиков) 
заставляет нас действовать так, как Вы - собирать по кусочкам и крупицам разную информацию. 
Я уже давно (видимо, вроде Вас) собираю информацию по радиоактивному загрязнению среды. Раньше - до 
службы у Президента - было мало информации, но была возможность её обобщать. Сейчас - много 
информации, но нет времени для её обобщения. Все же надеюсь закончить книгу об этом, которую начал 
писать с полгода назад (пока есть около 40 кг всяких материалов), и когда кончу - неизвестно. Я считаю, что 
таких книг, как Вы издали, и как я собираюсь написать, нужны не 1-2, a десятки, с разной глубиной 
детальности, и адресованных самым разным слоям населения - молодежи, ученым, ВПК (Вы правы, в 
закрытых городах мало знают об этом), политикам и т.д. Кстати, многие вещи из Вашей книги очень 
интересны и для меня, хотя, вроде бы, знал многое. После обнародования Белой книги по радиоактивным 
отходам в морях (на чем я настоял при поддержке Президента) Минатом и Министерство обороны пошли в 
атаку (при поддержке МБ России) и утверждают, что мы "раскрылись чересчур", и блокируют многие 
реальные действия по выявлению реальной радиационной обстановки. Еще раз спасибо за книгу, оздравляю 
Вас с ее выходом и считаю, что в нашем строю появился еще один надежный штык! Успехов Вам и здоровья! 
Искренне    А.В. Яблоков  

 

Вся страна жила в напряжении с 1986 г. – с момента Чернобыльской катастрофы, распада СССР, а 

1993 год принес еще одно знаковое событие – аварию на Сибирском химическом комбинате в 

Томске, на которую мы с радиологом В.Чирковым откликнулись препринтом «Томская авария – 

мог ли быть сибирский Чернобыль?» (1994). По совету Алексея Владимировича, при его активной 

поддержке мною была подготовлена и издана в 1996 г. монография «Россия радиоактивная», а в 

1998 г. книга на другую актуальную тему - «Россия: экология и армия». Когда обнаружилось, что 

рукопись последней, посланную на рецензию в «Управление начальника экологической 

безопасности Вооруженных сил РФ» спрятали в сейф и не думают давать отзыв, мы с Алексеем 

Владимировичем побывали в этом управлении. После угрозы опубликовать книгу с пометкой, что 

управление отказалось дать рецензию, лед тронулся и книга, созданная на основании открытых 

источников, увидела свет. На  две упомянутые книги откликнулось немало читателей, 

чернобыльцев, ветеранов подразделений особого риска, военнослужащих, которые присылали 

свои материалы, рассказы, сообщали малоизвестные факты… 

Переписка и связь с Алексеем Владимировичем продолжались до конца 2016  года. У нас бывали 

короткие встречи на Старой площади, в Институте биологии развития (Вавилова, 26), на 

конференциях, симпозиумах, на совещаниях  по линии Центра экологической политики России, в 

совет которого я был включен по инициативе Алексея Владимировича примерно в 1997 г. Помню, 

как-то он спросил у меня: «Ты что, правда докторскую защитил?» «Да, я ответил, по ландшафтной 

географии Западной Сибири». Это произошло в 1996 г., в год выхода «России радиоактивной». Так 

что я был второй сибиряк в ЦЭПРе, вместе с доктором мед.наук Ю.П. Гичевым из Новосибирска. 



При всей своей колоссальной занятости Алексей Владимирович находил время для ответа на 

письма и сам ставил задачи, задавал вопросы.  Приведу несколько писем . 

 
7 июль 2010, 11:31 

Дорогой Валерий Иванович! 
С ужасом обнаружил Ваше важное для меня письмо недельной давности - на компе в офисе. Странно, 
что я не получил его на домашнем компе. На всякий случай - прошу Вас дублировать свои послания ко 
мне личные на три моих адреса (указаны). Теперь по существу. Я думаю что картина вроде той, что в 
Вашем универе есть и в других местах, может быть разве что не с таким уровнем зарплат-коррупции. 
Страна в целом погружается в болотную муть под нефтедолларовыми дождями. Совершенно 
замечательно, что Вы решили поучаствовать в конференции, и выделить для этого денежки из 
собственного бюджета. Мы сидим на очень-очень голодном пайке и можем оплатить расходы частично 
лишь некоторым людям из НПО, но никак не из НИИ и Университетов. Но Ваше участие может быть 
исключительно важным вот с какой позиции: мы хотим как результат конференции подготовить что то 
вроде белой книги по всем проблемам экологии - в преддверии выборных лет, как программа для 
будущей власти. Общая схема такого обзора была распространена раньше - если у Вас нет, я пришлю 
еще раз (она висит на сайтах где материалы конференции). Так вот я прошу Вас посмотреть 
внимательно эту схему и подумать в какие разделы Вы смогли бы дать свои предложения. Поскольку 
там не будет авторов - мы Вас не подставим, и Вы смело можете писать что надо на самом деле. И уж 
конечно - страницу по ХМАО. Когда посмотрите и решите - сообщите. 
Ваш неизменно АЯ 

 

27.12.2010, Валерий Булатов: 
 
Алексей Владимирович, спасибо за поздравления! Успехов Вам и здоровья в Новом году! Привожу по 
Вашей просьбе цитату из своей статьи 2007 г. "Академик РАН Е.Н. Аврорин пишет, что "будущее без 
атомной энергетики невозможно", но приводит требования к ней Энрико Ферми, сформулированные 
ещё в 1947 г.: 1) безопасность; 2) экономичность; 3) решение проблем РАО; 4) нераспространение 
ядерного оружия. И делает Е.Н. Аврорин примечательный вывод: "Строго говоря, атомная энергетика 
не отвечает ни одному из перечисленных критериев". /Аврорин Е.Н. О необходимости атомной 
энергетики // Наука. Общество. Человек. Вестник УрО РАН. - Вып. 1. Екатеринбург, 2002. - С. 24-27. Моя 
статья: В.И. Булатов. Задачи географии и геоэкологии в условиях возрастания пресса радиоактивности 
на территории России // Проблемы радиоэкологии и пограничных дисциплин. Вып. 11. - Екатеринбург: 
Изд. УрГУ, 2007. - С. 223-258. Проверить Аврорина сейчас не могу, ближайший сборник есть только в 
ГПНТБ Новосибирска.. 
Привет. Валерий Булатов. 
 

28 дек 2010,  А.В. Яблоков. 

Дорогой Валерий Иванович! Спасибо за цитату. Ваш АЯ 

 

2 апр.2012 г. Дорогой Валерий Иванович! 

Обращаюсь с просьбой. Я пробую подвести итоги моих размышлений по 

малым дозам и замахиваюсь в результате на всю дозовую концепцию 

обеспечения радиационной безопасности.  Первая статья из этой серии - 

критический анализ дозовой концепции - вчерне готова. Прошу Вас  бегло 

просмотреть ее - на предмет нелепостей-неправильностей. Я биолог и 

влезаю в другую область - физику  и дозиметрию - где запросто могу 

сделать какие-то глупые ошибки. Вот их то и прошу отметить! 

Ваш искренне АЯ 

 

02.04.2012. Валерий Булатов 

 

Дорогой Алексей Владимирович! Есть в нашем деле путаница с терминами – радиоактивное 

загрязнение есть, а радиоактивного облучения - нет, есть облучение радиационное, но нет 

радиоактивного. Тонкости, но надо договариваться! Я поправил введение в первый раздел, как оно, на 



мой взгляд, должно бы выглядеть. Это первое. Второе - многие сомнения можно снять, используя 

замечательный справочник Владимира Васильевича Иванова – «Экологическая геохимия элементов», 6 

томов, Недра, Москва, 1994-1997. Все радионуклиды и их свойства. Профессионал из Института 

минералогии, геохимии и кристаллохимии редких элементов, д.г.-м.н, встречался с ним в столице, когда 

он почти нищий искал деньги на издание этого труда, тысячи ссылок, в т.ч. на Вас и даже на меня, 

грешного. Третье - у меня в Новосибирске знакомая, Людмила Осипова, радиационный генетик, к.б.н., 

изучает влияние малых доз на малые народы Севера - ей можно послать на просмотр? Привет. 

 

Яблоков А.В. 2 апр.2012 г.    Дорогой Валерий Иванович! 

 

Спасибо большое за правку - Вы конечно правы в своих замечаниях. Я знал Иванова и даже добывал 

для него денежку помнится - для издания каких-то томов. Они у меня есть - но я не понимаю, какие 

вопросы я должен снимать с их помощью. Я постоянно пользуюсь очень толковым старым 1990 года 

справочником Баженова и др. «Вредные химические вещества. Радиоактивные вещества» изд-ва 

«Химия». И конечно я буду Вам крайне признателен, если Вы пошлете рукопись Л. Осиповой. Чем 

больше шишек я получу сейчас - тем меньше – потом. А еще в Новосибирске был Суслин - в системе 

Санэпиднадзора - очень толковый - много писал по малым дозам. Вы его не знаете координат? 

[Валерий Суслин, кандидат мед. наук, подготовил докторскую по влиянию малых доз, защищался в 

Кемерово, докторская не прошла – В.Б.]. И черкните два слова - как живете - все по-прежнему? 

Ваш искр. АЯ 

 

8 октября 2013 г. Валерий Булатов  

Дорогой Алексей Владимирович! Искренне благодарен за материалы конференции! Я сегодня просил 
Петра послать (согласовав с Вами) презентацию  Вашего доклада на юбилейной конференции - у меня 
идут занятия по итогам моей поездки в Москву, есть что рассказать и показать! В частности, из Ваших 
книг у меня «Словарь терминов живой природы», подаренный соавтором Н.Ф. Реймерсом в 1982 г. 
Именно о нем Вы говорили, что его нет в наличии - могу послать ради такого случая! Буду ждать 
информации по заключительному докладу - теперь я знаю, чем завершать читаемые курсы по 
"Устойчивому развитию" и "Образование для устойчивого развития", которыми меня загрузили. Особо 
крепкого здоровья в юбилейном году! 
 
 
8.10.2013  Alexey Yablokov 
 
Дорогой Валерий Иванович! 
Надеюсь Вы  благополучно вернулись домой и отдышались от конференции. Спасибо Вам за участие и 
прекрасный доклад. Ищу возможностей публикации материалов конференции. Будем на связи.          
Ваш неизменно АЯ 
 
28.10.13, Alexey Yablokov 

Дорогой Валерий Иванович! 

Был несказанно рад получить от Вас царский подарок - мою с Реймерсом книжку (словарь) который 

отсутствовал (стащили!) в моей личной библиотеке. Да еще с авторской (Реймерса) надписью! 

Огромное спасибо. Спасибо и за совместную статью, которую неловко назвать "нашей" - но как 

получилось, так получилось. Еще раз - большое спасибо за Ваше участие в конференции. Живем 

дальше!    Ваш АЯ 

 

11.11.2014, Валерий Булатов 
 
 Дорогой Алексей Владимирович! Был пару дней в столице на съезде Русского  географического 
общества (ЦДХ-МГУ), приглашен персонально по случаю  возведения в сан Почетного члена РГО. 
Полезно. Хотел забежать к вам – не  получилось, есть желание поиметь еще 3-5 экз. нашего сборника. 
Обратился в  Зеленую Россию с этой просьбой (они мне уже прислали 3) - не откажут? 
 Успехов, Ваш В.Б. 
 
12.11.2014. Alexey Yablokov 
 



ВИ! Поздравляю Вас с Почетным членством в РГО, а себя с тем, что я теперь знаком с ПОЧЕТНЫМ 

ЧЛЕНОМ РГО. Напишите Наталье – она придумает как послать книги. 

Ваш АЯ 

 

Небольшое примечание. В книге «Яблоковсад» (стр.19) в рассказе о школьных годах юного Яблокова 

написано: «с географом у меня не сложились отношения категорически…у меня была тройка по географии в 

аттестате», что имело совершенно негативные следствия. Но в трудах Алексея Владимировича отзывы о 

географии – только положительные! Исключительно широка была география его поездок и экспедиций – 

вспоминается его посещение Ханты-Мансийска году так в 2006 – была организована поездка по Иртышу к 

его устью на катере и он, поднявшись на приречный увал (сотовая связь в 20 км от города была неважной) 

сообщал собеседнику: «Да вы знаете, где я сейчас нахожусь? Это совершенно уникальное в мире место – 

слияние Оби и Иртыша! Так что быть на совещании завтра никак не могу!». 

 

Булатов Валерий. 12.2. 2015. 

Алексей Владимирович! В журнале «Охота и охотничье хозяйство» номер 12 за 2014 г. есть статья "Волк 

как индикатор загрязнения радионуклидами лесных экосистем", это в Алтайском крае, не видели? Это 

письмо повод с вами поздороваться и пожелать успехов! К сожалению, ваши-наши друзья из издательства 

не откликнулись на мою просьбу о книге по Кемеровской области и дополнительной юбилейной. Здоровья! 

 
Alexey Yablokov 12 февраля 2015 г.  

Наталья - надо послать 3 экз. сборника яблочных (материалы конференции моей юбилейной) проф. 

Булатову.  АЯ 

 

Алексей Яблоков. 7 окт.2015 г. 

Друзья, Коллеги! В прицепке обращение к тем, кто является руководителем НПО – по поводу ситуации с 

«иностранными агентами" - очередным и едва ли не самым зловредным накатом власти на 

независимые общественные экологические организации. В условиях растущего авторитаризма идет 

неизбежное "закручивание гаек" в отношении гражданского общества, не подконтрольного Кремлю. 

Гражданское общество России по существу переходит на "военное положение". Каждый из нас, и любая 

наша организация, не присягнувшая на верность Кремлю, в зоне риска. 

Это обращение группы экологических активистов (выступающих в личном качестве) - призыв к коллегам 

не делать типичных ошибок (которые делали ВСЕ без исключения казалось бы "тертые-перетертые" 

лидеры НПО, попавшие под этот каток - от Пицуновой до Лисицина). 

Год назад А.Никитин и я (после дела Пицуновой) уже обращались к вам с похожими советами . Нас 

тогда либо не услышали, либо не поняли. Очень прошу - в интересах сохранения всего независимого 

зеленого движения  - последовать нашим советам, которые в более конкретной форме даются в этом 

обращении. И освежите свои знания как надо правильно вести себя, когда к вам приходят для беседы, 

вызывают как свидетеля или, - не дай Бог,- приходят с нелепыми обысками. И последнее: конечно мы 

должны каким то образом усилить наше взаимодействие и солидарность. Нельзя стоять в стороне, 

думая что "меня-то это не коснется". 

 

А. Яблоков 

Вскоре пришел подготовленный вариант обращения. 

ОБРАЩЕНИЕ  

к российским экологическим общественным объединениям о ситуации с применением закона 

«об иностранных агентах»   

       Мы обращаем внимание российских экологических НКО, имеющих прямое или косвенное 

иностранное финансирование, что активность Министерства юстиции РФ по созданию так 



называемого списка «иностранных агентов» носит исключительно политически мотивированный 

репрессивный характер.  

       Практика применения закона показывает, что на решение о признании НКО «иностранным 

агентом» никак не влияют ни направления, ни эффективность ее природоохранной деятельности.  

        Поэтому мы считаем, что любое общественное объединение должно отдавать себе отчет в 

том, что в случае проведения соответствующей проверки его природоохранная деятельность 

будет расценена как «политическая», а организация будет признана «иностранным агентом».  

         Мы убеждены, статус «иностранного агента» не должен применяться к экологическим 

организациям и их работа с таким статусом противоречит здравому смыслу. Вместе с тем, 

содержательная деятельность экологических НКО в России должна быть продолжена. 

         Исходя из этого и в соответствии с российским законодательством, мы рекомендуем 

обратить внимание на возможность следующего алгоритма действий.  

          В целях избежания административной ответственности (т.е. крупного штрафа): 

 1. Заблаговременно подготовить заявление о добровольном включении в реестр НКО, 

выполняющих функции иностранного агента, и одновременно - комплект документов о 

ликвидации объединения. 

 2. В случае начала проверки вашего общественного объединения контрольным органом 

(министерством юстиции) в тот же день одновременно подать документы о добровольном 

включении НКО в реестр НКО, выполняющих функции иностранного агента, и о ликвидации 

объединения.  

            В целях продолжения природоохранной деятельности:  

1. Заранее создать дублирующую организацию (которая может быть как некоммерческой, так и 

коммерческой) со сходными с действующей НКО названием и направлениями деятельности;  

2. Принять меры по сохранению имущества и средств ликвидируемого общественного 

объединения.   

        Мы убеждены, что закон «об иностранных агентах» будет отменен. 

БЛОКОВ Иван, ЗИМЕНКО Алексей, КАЮМОВ Асхат, КНИЖНИКОВ Алексей, КОЛОТОВ Александр, 

ЛЕБЕДЕВ Анатолий, НИКИТИН Александр, РЫБАКОВ Николай, СИМАК Сергей, ТАЛЕВЛИН Андрей, 

ШЕВЧЕНКО Дмитрий, ШИШИН Михаил, ЯБЛОКОВ Алексей 

07 октября 2015 года   

Alexey Yablokov 2 ноября 2015 г. 

Дорогой Валерий Иванович! 

Спасибо большое за наводку на статью про Обнинск - посмотрю конечно. Мне интересно - я сам стараюсь 

(без особого успеха) записывать свои воспоминания (не как биографические, а как общественно-значимые 

события моими глазами) и хочу, чтобы там все было корректно - а у меня с Обнинском через Тимофеева-

Ресовского много связей). 

Другое. Сижу как проклятый с утра до вечера над доработкой - пополнением текста чернобыльской 

монографии. Хочу издать шестое издание к 30-летию Чернобыля (в этом году было пятое – на французском 

в Париже). В этой связи робкая просьба - нет ли у вас времени и сил, чтобы хотя бы наискосок посмотреть 



текст на предмет не пропустил ли я чего существенного (из того что Вам известно). Могу прислать любую 

часть отдельно. В прицепке - оглавление. 

 

Валерий Булатов. 29.04.16 
Дорогой Алексей Владимирович, мой адрес [дан адрес]. Провели чернобыльские мероприятия, лекции, 
встречи, выставки литературы, в Округе 1600 чернобыльцев, 60 - в нашем городе. Делал по 
электронной версии обзор Вашей монографии. Состоялись ли поездки в Минск и Осло? Здоровья! 

 

А.В. Яблоков. 29 апр. 2016 г. 
 Дорогой Валерий Иванович! Здорово, что проводите чернобыльские мероприятия. Уроки Чернобыля не 

выучены обществом. Кстати, спросите как-нибудь своих чернобыльцев - средний возраст смерти 

ушедших от нас. Одна из  официальных легенд - ликвидаторы здоровее и живут дольше. А у меня 

получается, что средний возраст смерти - около 45 лет.  

Книгу перешлю в течение недели. В Минске был. В Осло - назначено на 23 мая. Со здоровьем - не 

особенно, но у кого в этом возрасте особенно? 

 

Всего Вам доброго Ваш АЯ 

 

Булатов Валерий. 16 ноября 2016 г. 

 

Дорогой Алексей Владимирович! Отступил ли цистит радиационный? Продолжение 

 чернобыльской темы - актуальнейшая задача, а вопрос о смертности  чернобыльцев - тема 

специально запутанная, закрытая, запретная, понятно  почему. Нужен региональный материал и 

анализ, но сами объединения  чернобыльцев по регионам поставлены в условия выживания, а не 

поиска истины. 

 Видел сюжет о вручении Вам премии международной, это хорошо! И меня недавно  отметили - 

получил звание "Заслуженный деятель науки Ханты-Мансийского  автономного округа - Югры", и 

вручила мне его губернатор Н.В. Комарова, та  самая, что своим Лесным кодексом, как писали, 

погубила российские леса. Вот такая ирония  судьбы! Выздоравливайте, Алексей Владимирович! 

Alexey Yablokov.16 ноября 2016 г. 

 Поздравляю со званием Заслуженного ученого Югры. Цистит не отступил и я все в больнице. 

Ваши слова по Чернобылю - точные. Пока лежу – надумал, что было бы полезно написать 

небольшую книжечку "Чернобыль в Европе" (за пределами СССР). Но пока нет денег на издание. 

Кстати Вы со своей скрупулезной энциклопедичностью могли бы поучаствовать. Ваш АЯ. 

 

Это было последнее письмо.  Мог бы я поучаствовать… Но 10 января 2017 г. Алексея 

Владимировича  не стало… Как его сейчас не хватает! Осталось в памяти, как он спросил меня 

(это было в дни его 80-летнего юбилея): Верю ли я в Бога? – Да, был мой ответ, верю. В того, о 

котором писал В.И. Вернадский в своем последнем дневнике… Посмотрел на меня пристально  

Алексей Владимирович и промолчал… 

 

   

 


